

¿Cómo estudiar al diablo?

Ortiz, Alejandro

2022-03-22

<https://hdl.handle.net/20.500.11777/5837>

<http://repositorio.iberopuebla.mx/licencia.pdf>

¿CÓMO ESTUDIAR AL DIABLO?

***Por Alejandro Ortiz**

En el verano de 1989, Un jesuita, Jorge Manzano (1930-2013) propuso trabajar temas importantes para el Instituto Libre de Filosofía y Ciencias (ahora Departamento de Filosofía y Humanidades del ITESO) de manera multi e interdisciplinar. Dialogar y debatir en búsqueda de la verdad de forma libre fue el sello de esta dinámica. El primer tema que se decidió reflexionar fue sobre el diablo. En un principio fueron conferencias sobre el tema desde diferentes perspectivas académicas (bíblica, filosófica, histórica, teológica, psicoanalítica y espiritual) y, posteriormente debatidas entre los asistentes a ese seminario. En 1992 estas conferencias se transformaron en los artículos de los dos primeros números de la Revista Xipe-Totek, revista que continúa publicando hasta la fecha bajo el sello del ITESO (<https://xipetotek.iteso.mx/>). Y ahora han sido publicadas en un libro, ya que las ediciones de los dos primeros números de la revista se agotaron por el enorme éxito que tuvieron.

Estudiar al diablo desde la academia no es fácil y menos desde la filosofía y la teología. Hay pocas obras serias. De ahí la importancia de esta nueva publicación. Ésta consta de 9 artículos, que, a pesar del tiempo de su elaboración, son todavía actuales en los contenidos discutidos, útiles para comprender de manera amplia el fenómeno de lo que se llama “el diablo” y meritorios de una lectura pausada y profunda para comprender el problema del mal. Reseño brevemente sus artículos. El Primero, “El diablo en la Sagrada Escritura”, pone las bases para poder interpretar bíblicamente de manera correcta y actualizada este concepto en ella. El segundo titulado “Posesiones diabólicas ordinarias” es una excelente combinación entre teoría y experiencia. El autor menciona tanto algunas experiencias que había tenido con gente que se decía posesionada por el diablo, como los conceptos útiles para responder e interpretarlas de una manera actual y humanista y nada fundamentalista. En su tercer capítulo “El verdadero poseso: el mal y la biblia” es una continuación del anterior aportando un análisis muy interesante que concluye que el concepto “diablo” remite más al problema del mal que a una encarnación física.

A partir del siguiente capítulo, los aportes, -sin olvidar los sustentos bíblicos y teológicos-, expresan distintas perspectivas que enriquecen el debate y amplían el horizonte de interpretación sobre este tema tan usado comúnmente en nuestras culturas. El cuarto artículo se titula “El diablo en las enseñanzas de la Iglesia”. Para desarrollar su tema el autor responde a tres preguntas que considera básicas ¿existe el diablo?, ¿qué realidad es? Y ¿cuál es su actuación propia? Es importante decir que el autor añade a su texto original un

post scriptum para incorporar el pensamiento de Benedicto XVI y Francisco sobre este tema. El posterior y quinto texto se aborda el tema desde las culturas prehispánicas desarrollando la idea central de que “nuestras culturas prehispánicas no eran diabólicas y que sólo conocieron el diablo después de la Conquista” (p. 43).

El sexto título “Dios, el diablo y el inconsciente” es de las pocas colaboraciones serias desde el psicoanálisis que no censuran primeramente el tema, sino que lo dialogan desde sus propios parámetros tratando comprender la emergencia del término y del fenómeno. Esto es posible al ser el autor un especialista psicoanalista discípulo de grandes teóricos de este campo, pero a la vez sacerdote franciscano resultando una reflexión muy humana e interesante. El siguiente texto es más en el terreno filosófico y desde un autor específico: Kierkegaard. Es uno de los artículos más extensos, pero a la vez más interesante ya que aborda a este filósofo desde la perspectiva de las “mociones del Espíritu” de la espiritualidad ignaciana. Resultando un texto clarificador, interdisciplinar, y sobre todo muy comprensible y orientador para los no especialistas. El octavo capítulo “el problema del mal. Perspectiva filosófica” es un texto sencillo, pero a la vez muy profundo que ayuda a comprender el fenómeno del mal, se agradece su facilidad de lectura al ser un tema de por sí difícil y complejo. Este texto puede ser utilizado como lectura inicial para abordar correctamente este tema. El noveno artículo, “las estrategias del buen y del mal espíritu en nuestras vidas” es una continuación dialogante, y con una lógica más práctica o pastoral, con el séptimo artículo titulado “Kierkegaard y las mociones de los espíritus” ya nombrado más arriba.

El último texto son las “reflexiones finales”, que realmente recoge lo sustancial de todos los textos y los ordena y sistematiza de manera lógica y congruente. Puede servir leer este texto al principio para comprender toda la obra y leer después cada texto como una extensión y profundización de cada tema. Otro plus de esta obra, y que es una riqueza, es que cada capítulo del libro mantiene el debate posterior a la conferencia expuesta, enriqueciendo el abordaje y sobre todo ayudando al lector a profundizar ciertas aristas propias de cada exposición.

El libro “El diablo. Reflexiones interdisciplinarias sobre el problema del mal”* resulta ser una obra importante e interdisciplinar muy necesaria para estos tiempos que abundan fundamentalismos utilizando una lectura literal de la biblia. Si bien se escribieron sus artículos hace treinta años resultan ser todavía muy pertinentes y necesarios para reflexionar el tema del diablo y del problema mal de manera actualizada y humanista.

*Manzano, Jorge. (Coord.) (2021). El diablo: reflexiones interdisciplinarias sobre el problema del mal. Guadalajara, México: ITESO, Obra Nacional de Buena Prensa, PROCESBAC, Universidad Iberoamericana Puebla.

La autor es académico de la **Universidad Iberoamericana Puebla**.

Sus comentarios son bienvenidos.